

## EDITORIAL

Tenemos el agrado de presentar el vol. 9 de *Steiniana. Revista de Estudios Interdisciplinarios*, segundo volumen del año 2024 que está dedicado al tema de la libertad y la gracia, siguiendo las huellas del XIV Simposio Internacional del Centro UC de Estudios Interdisciplinarios en Edith Stein, realizado entre el 9 y 11 de agosto el año 2023 y titulado *Experiencia humana: Libertad y gracia. Diálogos con Edith Stein*.

Los primeros artículos están dedicados a dilucidar las implicancias de la libertad humana y la gracia desde diversas miradas.

En primer lugar, Francisco Javier Sancho desarrolla la temática de la libertad en relación con el concepto de persona de Stein. Considera al ser humano como un sujeto tanto libre como espiritual, que debe transitar hacia el pleno desarrollo de ambas dimensiones y así lograr un mayor grado de libertad, puesto que quien se adentra en su ser más profundo, adquiere la libertad en plenitud. Se trata de un concepto de libertad humanizante, que se inserta en la dinámica del don y la gracia.

Por otro lado, Anna Maria Pezzella nos ofrece un artículo en el que analiza la libertad en el seno de la comunidad, intentando dilucidar las claves personales y relacionales de este tema. Si bien reconoce que el concepto de comunidad ha tenido una transformación en la actualidad, según la autora, la mirada de Stein puede situar la comunidad como el ámbito en el que se ejerce el cuidado del otro como un acto libre y voluntario.

En el tercer artículo, María Clara Bingemer y Washington Barbosa nos plantean el tema de la libertad y la gracia a través del diálogo entre Stein y Rahner. A partir de la primera, se revisa el concepto de persona y la *analogia entis* entre el ser humano y el Ser divino, a fin de pensar estas temáticas a luz de la mirada steiniana. Por su parte, Rahner aporta al diálogo desde su antropología trascendental y su mirada sobre la gracia como autocomunicación de Dios al ser humano. En ambos se destaca la confluencia, sin contraposición, entre libertad y gracia.

Por su parte, Lucas Oliveira Mendes nos invita a pensar la libertad en su relación con la búsqueda del sentido de la vida. Para ello, analiza los conceptos de *causalidad psíquica* y *motivación* en la obra steiniana. Gracias al análisis fenomenológico de la conciencia según Stein, e integrando

algunos elementos de la psicología de Viktor Frankl, este artículo nos proporciona pistas para pensar la libertad y sus implicancias filosóficas y psicológicas.

A continuación, presentamos el resto de los trabajos que se incluyen en este volumen, sobre variados temas.

En primer lugar, Markus Enders pretende indagar en las relaciones entre filosofía y religión cristiana a partir de la distinción entre conocimiento natural de la razón y sobrenatural de la fe. A partir del estudio y análisis de diversas obras de Stein, nuestro autor subraya la idea de complementariedad entre fe y razón, es decir, el ideal de un *perfectum opus rationis*, en términos steinianos. Este artículo no está exento de una mirada crítica al pensamiento de Stein, por lo que ofrece un punto de partida para continuar el debate.

Por su parte, César Miguel da Silva Costa reflexiona en su texto acerca de la noción de verdad en Edith Stein. No se trata, sin embargo, de una cuestión meramente teórica, sino que se plantea desde los aspectos existenciales y vivenciales de la santa carmelita. La pregunta guía de este trabajo es: ¿qué procura quien busca la verdad? Desde las raíces de la etimología de la palabra verdad, en sus acepciones latina y griega, el autor avanza hacia un concepto de verdad más amplio y, culminando con la noción hebraica, la sitúa junto a la noción de confianza para llegar a la noción de Dios como verdad y sede del amor.

El tercer artículo de esta sección pertenece a Rodrigo Álvarez Gutiérrez quien investiga la relación de Stein con la manualística tomista, particularmente el neotomismo alemán, a fin de comprender el alcance del Aquinate en el desarrollo de su pensamiento, especialmente relevante en *Ser finito y ser Eterno: Ensayo de una ascensión al sentido del ser*.

Finalmente, este volumen culmina con una reseña realizada por Julián Gélvez Hernández, quien nos presenta el texto de Gabriela Triana Cardona titulado *Feminidad y maternidad. Un diálogo entre Edith Stein y Elisabeth Badinter* (México D.F.: Editorial Notas Universitarias, 2024). El libro nos presenta un diálogo entre ambas autoras sobre el significado de ser mujer, el tema de la felicidad y la maternidad. Se trata de dos posturas en conflicto en torno a la identidad femenina, que busca insertarse en las encrucijadas del actual debate sobre las temáticas de género.

*Cristina Bustamante Escobar*  
Directora de la Revista Steiniana